

L'AIRE vous propose tous les deux mois un journal à la fois ludique et informatif

AIRE a 40 aus - épisode 4

En 2024, AIRE fête ses 40 ans ! Dans chaque numéro, une bénévole prend la parole pour nous raconter son engagement. Dans ce quatrième épisode, nous rencontrons Nicole, infirmière à la retraite, et bénévole à AIRE depuis 3 ans.

Qu'est-ce qui t'a amenée à rejoindre AIRE?

Arrivée sur Poitiers, venant de Limoges où j'ai laissé une association de soins palliatifs, je désirais retrouver un lieu d'écoute avec du lien humain. C'est en visitant le forum des associations au Futuroscope que j'ai rencontré des bénévoles de l'association.

Qu'est-ce qui te plaît dans cet engagement?

Ce qui me plaît dans l'association c'est être à l'écoute des familles, les accueillir discrètement, les faire asseoir et leur proposer un café ou autres boissons. Cela s'apprend par la proximité et l'empathie en gardant toutefois une certaine distance, la délicatesse est de rigueur, rester attentive aux regards des familles qui viennent pour la première fois. Les aider si besoin à remplir la feuille de linge ou autres documents. Le premier accueil est très important, les familles se trouvent dans un lieu inconnu parmi d'autres visiteurs.

Elles sont stressées, choquées. La plaquette de l'association est présentée, les personnes commencent à prendre confiance et se sentent un peu soulagées car être confronté à ce milieu carcéral est très insupportable. Bien sûr pas de question de notre part.

Des personnes montrent leur joie et parlent quand leur proche va bientôt être libéré, cela fait plaisir.

Les familles qui viennent régulièrement sont heureuses de revoir des visages connus de bénévoles.

« On est toujours bien accueilli ici, toujours le sourire ! » « Ah oui un café ! » « On n'a pas cela partout, vous avez du mérite d'être ici ! » : c'est gratifiant pour les bénévoles.

Les formations proposées par l'association m'ont aidée à comprendre un peu plus ce monde carcéral que je ne connaissais pas. J'ai encore besoin d'appendre et de me former.

Les enfants apportent une certaine animation.

J'aime donner de mon temps pour ces familles en souffrance. La collaboration entre les bénévoles et les salariés du GEPSA est enrichissante et complémentaire.

Notre assistante sociale est à l'écoute des familles qui le désirent.

Comment définirais-tu aujourd'hui l'association et le rôle qu'elle joue ?

AIRE est une association qui joue un rôle indispensable près des familles et amis des détenus. Les familles arrivent dans un lieu humain où chaque personne est respectée et accueillie une demi-heure avant le parloir. Une pause pour souffler et reprendre courage, une bouée de sauvetage si on peut dire, après avoir fait pour certaines familles des heures de voiture ou de train.

L'association essaie de maintenir les liens familiaux grâce à de nombreuses initiatives pour rassurer et mettre toujours plus d'humanité dans ce monde carcéral mal connu de l'extérieur.





Coup de frais...

Cocktail Rio (pour un verre)
Une demie tasse de jus d'orange
Une demie tasse de limonade
Une cuillère à soupe de sirop
de grenadine

3 rondelles de citron vert



Fête des mères et des pères en détention

À l'intérieur...

La fête des mères et des pères a lieu dans le gymnase du Centre et s'est déroulée cette année le 5 juin ; les enfants accompagnés de bénévoles d'AIRE et d'un surveillant qui dégage calme et patience, sont sages et disciplinés au cours du chemin qui de porte en porte va vers leur parent,

Quand la porte du gymnase s'ouvre, les sourires s'affichent : Oui les papas sont là ! C'est le moment tant attendu de bisous, câlins et peut-être de mots doux chuchotés à l'oreille !

Un « pestacle » de clowns fait rire et sourire petits et grands ; entendre les rires communicatifs et la participation des enfants qui se prennent au jeu est un instant de lâcher-prise pour tous, on a même vu des adultes baisser la tête quand un des clowns est venu avec son seau nous asperger ", de confettis multicolores,

Chacun se régalera des gâteaux « faits maisons » offert par AIRE tout en occupant la surface du lieu en courses et jeux avant de se dire « AU REVOIR, À BIENTÔT » .

C.R.



Les Trottino Clowns Photo : Patricia Vachon

... Et à l'accueil familles...

Ce 5 juin c'est l'effervescence à l'accueil familles du CP.

Les enfants arrivent heureux dans leur tenue de fête pour la rencontre avec le papa détenu, dans le grand gymnase. En effet une séance récréative avec deux clowns les attend. Comme chaque année notre association AIRE propose aux enfants, un après-midi de détente avec leur parent incarcéré. Une petite fille de deux ans « Princesse » se fait fière de nous montrer sa belle petite jupe en tulle rose, tous les regards l'admirent.

13h45 : chaque bénévole se voit confier plusieurs enfants qu'il va accompagner jusqu'à la rencontre du

papa. La joie est au rendez-vous. Les enfants partent, les mamans restent à l'accueil famille. Quelques-unes en profitent pour faire un tour de shopping, d'autres restent avec les trois bénévoles, s'installent dehors où Emilie et Christelle du GEPSA proposent une activité manuelle. « Nous allons fabriquer des feuilles en macramé. » Les cartons de laine se vident sur la table, un support est donné à chacune, « avec cela vous allez faire des feuilles, que vous découperez à votre guise! Servezvous, je vous montre ». Chacune est bien attentive et essaie d'enregistrer la façon de passer la laine. « Mélangez les couleurs si vous le désirez. » Pour terminer, avec les ciseaux, vous coupez en forme de feuille ou de cœur. »

Le temps passe vite, il faut interrompre et partager le gâteau. Ce fut une bonne détente où la parole a pu circuler en toute confiance.

Un bon moment passé à créer avec nos doigts agiles.

Déjà les enfants reviennent le sourire sur les lèvres. Chacun repart après cet après-midi de fête.



L'houre du bilou

L'assemblée générale de l'association s'est tenue le 13 mai dernier, salle Martin Luther King à Poitiers.

Devant une assistance attentive, AIRE a présenté le bilan de cette année 2023 : c'est encore une année positive, avec un renforcement des liens avec les partenaires, chaleureusement remerciés par la présidente.

L'année a été ponctuée de rendez-vous désormais traditionnels : prise de photos au parloir, distribution en cellule à l'occasion des fêtes de fin d'année, fête des mères et des pères en détention,... Elle a aussi vu la mise en place d'interventions au quartier arrivants, au cours desquelles

des bénévoles présentent l'association et ses actions, ainsi que le prêt des jeux au parloir, dispositif qui rencontre un vif succès!

L'association a également accueilli une nouvelle assistante de service social, Luna.

Avant de clore l'AG, les projets pour 2024 ont été évoqués, et notamment celui d'intervenir au quartier femmes.

AIRE fête cette année ses 40 ans, mais ses engagements n'ont pas pris une ride! Il ne reste qu'à lui souhaiter de nouveaux bénévoles prêts à s'investir auprès des familles et proches de détenus...

O.C.